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己丑年 拜祖大典
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□晚报记者 辛晓青 张竞昳

本报讯 “今天我们在郑州东区一个充满
现代气息的会议场里，伸手去触摸着几千年前
我们的祖先他们的气息和脉搏，这种时空交融
的特别感受更让我们深深地体会到这种论坛的
厚重魅力。”昨日，央视主持人撒贝宁在郑州国
际会展中心轩辕堂，精彩开场并主持了第三届
黄帝文化国际论坛，河南省政协主席、中华炎黄
文化研究会副会长王全书宣布论坛开幕，河南
省委常委、郑州市委书记王文超致欢迎辞。

王全书在发言中介绍，本次论坛的主题是
“信心·创新·复兴”。中华文明是世界上唯一没
有中断过，一直传承至今的文明，和它同时期的
古代文化或者只剩下文献或者传说，或者只残
存有遗迹，只有我们中华文明绵延不绝，历久弥
新，这些不能不说是我们中华民族文明始祖轩
辕黄帝创造的具有强大生命力的民族优秀文化
传统。河南郑州的新郑有熊氏之墟是裴李岗文
化的首掘地，是人文始祖黄帝的出生地、建都
地、建业地，是文化研究会和中国故都协会权威
所属机构认同的“中华第一古都”，黄帝故里的

轩辕庙已经被定为国家级重点保护文物。
王文超说，我们举办“黄帝文化国际论坛”

就是要深入的研讨黄帝文化的精神，进一步固
化、量化、强化这一文化品牌，更好地造福中华、
造福中原。本届论坛将“信心·创新·复兴”三大
要素作为主题，具有特殊的意义。面对席卷全
球的金融海啸，首要的是凝聚民族信心，提振时
代精神，激励世人同舟共济、共克时艰。创新是
一个民族进步的灵魂，是国家兴旺发达的不竭
源泉，文化是民族凝聚力和创造力的重要源
泉。优秀的中华文化从来就不是僵化的，而是

在不断创新中接纳新的元素，永保生命力，在中
华民族伟大复兴中发挥重要的作用。

本届论坛邀请了国内一流的专家学者，其
中不乏经济学界的资深权威、文化艺术界的名
流大家。王文超说，希望与会嘉宾畅所欲言、各
展宏论，共同为弘扬中华民族优秀传统文化作
出积极贡献。

随后，中华炎黄文化研究会第一副会长张
文彬先生宣读了中华炎黄文化研究会的贺信，
中国中外名人文化研究会、中国中外名人产业
集团董事局主席陈建国宣读贺电。

“能作为论坛嘉宾参加黄帝文化论坛，我
感到十分荣幸。”作为一名著名的历史学家、古
文字学家，李学勤对黄帝文化论坛十分推崇，他
针对具茨山岩画发现的意义等大家关心的问题
提出了自己的看法。

“真是了不起，我想尽快去现场看看。”
“我听别人跟我讲，这个岩画不仅在具茨

山范围，而且延伸到新郑以外，在整个相连的
群山之中都有这样丰富的岩画，真是了不起。
我希望能够尽快过去亲眼看看。”李学勤表示，
具茨山岩画的发现和文化的确认具有划时代
意义，它关系到中国远古文明的萌芽、起源的
探索。“我们的文明究竟是怎么从远古，从没有
文明的原始状态进入了文明状态？在这个问
题上，这个发现会给我们带来一些新的看法。”

“它填补了中原空白，意义特别重大。”
李学勤表示，此次在中原最核心的地区

——新郑具茨山发现有这么密集、古老、内容
丰富的岩画，完全出乎了他的想象。

李学勤认为，具茨山岩画的意义，不是中
国过去发现的上千处岩画所能比拟的，它完
全不一样。他说，在中原最核心地区发现了
这样密集、优秀的岩画，绝对是重大的发现。

“我认为具茨山岩画的发现确实改变了我们
对历史的认识，而且今后的研究还会继续改
变这种认识。”

“将会吸引越来越多的中外人士到新郑参观。”
李学勤表示，具茨山岩画的发现，对大家

认识黄帝文化和中国远古传统文化来讲是一
个很好的机会。“这次论坛的主题是‘信心·创
新·复兴’，我相信祖国的文化会继续创新，并
得到更快的振兴。我也确切的相信通过具茨
山岩画的发现，以及今后更多、更丰富的发现，
会有越来越多的中外人士到新郑、到具茨山，
因为这个地方是中华文明、黄帝文化的中心和
发源地。”李学勤说，他相信具茨山岩画一定会
为新郑、为郑州、为河南带来新的进步和繁
荣。

走上讲坛前，马未都先面对会场台上背景
里的轩辕黄帝深深鞠了一躬，他说：“因为他是
我们文化的人文初祖，所以我理应对他有必要
的尊重，仪式上的尊重。”作为收藏家，马未都此
次论坛上的发言主题是中国人的文化怀念。

清明放假体现了对文化的尊重
马未都认为，我们民族应该不停地怀念我

们自己的文化，“马上就要清明了，在二十四个
节气中，清明是唯一一个节气和节日重叠的日
子，我们把节气演化成节日，去年又被国家定为
法定节日，表明了我们国家对自己节日和文化
的怀念。”

“其实每个人心目中都有黄帝的形象，我们
为什么要有这样一个威严、魁梧的很具象化的
黄帝呢？这是对自己文化的尊重。”马未都说，
我们缅怀先人、认祖归宗是我们必须做的一件
功课，而曾经有一段时间我们对这门功课忽略

了，甚至有些荒废。

元旦假不如换成重阳假、七夕假
关于元旦节，马未都说：“我觉得过不过两

可，因为全世界我看别人也不怎么过这个节日，
最好把这一天挪到重阳或七夕。”他说，现在年
轻人都过 2·14的情人节。“中国人是一个情感
非常丰富的民族，我们理应有一个表达情感的
节日。” 晚报记者 辛晓青 张竞昳/文 常亮/图

第三届黄帝文化国际论坛昨日开讲

“作为中原地区迄今为止所发现的规模最
大的岩画遗址群，具茨山岩画最近已经闻名全
国了。”除了对具茨山岩画充分肯定之外，龚
田夫说，具茨山岩画已经不仅是新闻界和文
化界的话题了，更是处在风水宝地的新郑市
人们奉献给全国人民的又一件新的国宝。

“岩画遗址附近应该有祭坛崇拜”
可否认为具茨山岩画不是单一文化时期

的产物？龚田夫认为，具茨山岩画的制作时
间可能延续了数千年，因此具茨山岩画应该
不是单一族群制作的。此外，他表示，从具茨
山岩画文化形态来看，在岩画遗址附近还应
该有祭坛崇拜，应该将其看做一个整体的文
化，做综合性研究。

“具茨山应该是能与天沟通的圣山”
龚田夫说，将岩画集中刻在某个山上，这

种现象在国内并不少见，但是国内其他遗址
的岩画画面基本与天垂直，像具茨山这样图
形基本与天平行的文化特点十分罕见。龚田

夫推断，与天平行的画可能是古人给天看的，
与天垂直的画是给人看的，因此具茨山岩画
制作的内容是与天的对话。

“将岩画分类、分期十分重要”
龚田夫说，根据类型和制作方法，可以将

岩画分为三个类型：中期的为连排的点状穴，
晚期为方格，包括疑似古文字的图形。“具茨
山岩画断代肯定是一个大难题，但是并不妨
碍对具茨山岩画进行分类和分期。”龚田夫
表示，具茨山大到一个遗址小到一块岩石，
不时期、不同岩画刻在一起的现象是比比皆
是，“用类层学的方法将具茨山岩画分期十
分必要。”

［ 专家发言 ］

龚田夫 中央民族大学岩画研究中心主任、副研究员

具茨山岩画是又一件国宝

马未都 观复博物馆馆长 收藏家

祭拜黄帝，就是文化怀念


